

Territorio y políticas sociales, el territorio de los pobres y desiguales en Colombia

Catalina Chacón Mejía¹

María Nathalia Ramírez Chaparro²

Resumen

La dimensión territorial ha adquirido una creciente importancia en las reflexiones sobre las transformaciones sociales debido a dos aspectos fundamentales. Por un lado, se ha producido un reconocimiento teórico cada vez mayor de los espacios territoriales. Esta apreciación converge en perspectivas que valoran positivamente al territorio, como el desarrollo local, la descentralización y el capital social, así como enfoques que abordan los problemas de integración social expresados en el territorio, como la segregación territorial. Además, la relevancia del territorio se deriva de la acción de las políticas sociales en él, lo cual está estrechamente relacionado con los procesos de focalización y desconcentración de servicios. En este sentido, nuestra ponencia busca problematizar la relación entre territorio y políticas públicas, otorgando un énfasis especial a situaciones de pobreza e indigencia en Colombia, especialmente en momentos de crisis económicas como la pandemia reciente.

En esta ponencia, además de problematizar teóricamente la relación entre territorio y políticas públicas. Nos enfocaremos en examinar espacialmente los cruces entre los lugares "de pobres", es decir, aquellos donde se concentra la población en situación de pobreza, y sus lugares de esparcimiento. Asimismo, exploraremos los lugares donde se implementan las políticas sociales y aquellos en los que se permite un "interacción" entre diferentes clases sociales.

Para llevar a cabo este análisis espacial, utilizaremos técnicas de análisis estadístico espacial. Estas herramientas nos permitirán identificar patrones, correlaciones y posibles disparidades en la distribución espacial de los lugares de pobreza, los espacios de esparcimiento, las políticas sociales y los espacios de interacción entre distintas clases sociales.

El objetivo de este enfoque es comprender cómo la configuración espacial de los territorios influye en la efectividad de las políticas sociales y en la participación social de las personas en situación de pobreza. También nos permitirá identificar posibles brechas y desigualdades en la distribución de recursos y oportunidades en el contexto territorial.

En resumen, nuestra ponencia se centra en la compleja relación entre territorio y políticas sociales, especialmente en contextos de pobreza en Colombia, considerando tanto aspectos teóricos como espaciales. Nuestro objetivo es comprender cómo se articulan o no el territorio y las respuestas de la política social con otros ámbitos de participación social amplios, como el trabajo, el estudio y las actividades sociales y culturales.

¹ Economista, Mg en Políticas Públicas para el desarrollo con inclusión social, PODES- Pobreza y Desigualdad SAS. catalina.chacon@ustabuca.edu.co

² Economista, Mg en Estudios de Desarrollo y política social, PODES- Pobreza y Desigualdad SAS. maria.ramirez05@ustabuca.edu.co